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Niederschrift über die öffentliche 
9. Sitzung des Umweltausschusses 
 

 
Sitzungsdatum: Donnerstag, 24.02.2022 
Beginn: 09:02 Uhr 
Ende 11:13 Uhr 
Ort: im Landratsamt Bamberg, großer Sitzungssaal 
 

 

Anwesenheitsliste 

Vorsitzender 

Kalb, Johann    

CSU 

Desel, Wolfgang    
Kötzner, Jakobus   Vertretung für Herrn Georg Hollfelder 
Krapp, Johannes    
Sitzmann-Simon, Sabina    

GRÜNE/AL 

Fricke, Bernd   Vertretung für Frau Helga Bieberstein 
Weiß, Otto    

SPD 

Joneitis, Carsten    

FW/ÜWG 

Kestler, Georg    

BBL 

Wohlpart, Regina   Vertretung für Frau Sigrid Reinfelder 

AfD 

Alexander, Delbert    

FDP/ÖDP/Linke 

Sieling, Tobias    

Schriftführer/in 

Weinkauf, Nadine    
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Verwaltung 

Eckardt, Tobias    
Förtsch, Frank    
Hammrich, Markus    
Leistner, Patricia    
Nickel, Steffen    
Ramming-Scholz, Birgit    
Schön, Wolfgang    
Werb, Inge    

 
Weitere anwesende Personen 
 
Höpfner, Joseph, als nicht stimmberechtigter Kreisrat 
Ruhland, Christoph, VGN  
 
 
Spörlein, Andrea, FT 
 
 

 
Abwesende Personen 

CSU 

Hollfelder, Georg   entschuldigt 
Thaler, Heinrich    

GRÜNE/AL 

Bieberstein, Helga   entschuldigt 

BBL 

Reinfelder, Sigrid   entschuldigt 
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Tagesordnung 
 
 
Öffentliche Sitzung 
 
1 ÖPNV 2024: Kooperation mit Stadt Bamberg 

Berichterstattung: Werb, Inge 
2022/0453 

   

2 Verlagerung des Schülerverkehrs auf die Schiene 
Berichterstattung: Werb, Inge 

2022/0476 

   

3 Machbarkeitsstudie "Alternative Antriebsformen im ÖPNV" 
Berichterstattung: Strauß, Jochen 

2022/0477 

   

4 365 € - Ticket für Jedermann im VGN 
Berichterstattung: Strauß, Jochen 

2022/0454 

   

5 Teilfortschreibung Nahverkehrsplan 
Berichterstattung: Werb, Inge 

2022/0478 

   

6 Jahresplanung Klimaschutzaktivitäten im Landkreis Bamberg 
Berichterstattung: Schlicht, Lisa 

2022/0479 

   

7 Sachbericht zum Antrag der Kreistagsfraktion Bündnis 90 Die Grünen „Antrag 
auf einen Sachbericht zur öffentlichen Kritik an der im Kreistag vorgetragenen 
CO2-Bilanz des Landkreises Bamberg“ 

Berichterstattung: Schlicht, Lisa 

2022/0475 

   

8 Antrag der Kreistags-Fraktion Bündnis90/DieGrünen vom 04.12.2021 "Antrag 
auf Sachstandsbericht zum Einsatz ökologisch erzeugter Lebensmittel in 
landkreiseigenen Einrichtungen mit Gemeinschaftsverpflegung" 

Berichterstattung: Nickel, Steffen 

2022/0480 

   

9 Sonstiges 
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Landrat Johann Kalb eröffnet um 09:02 Uhr die öffentliche 9. Sitzung des Umweltausschusses. 
Er begrüßt alle Anwesenden und stellt die ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfähigkeit 
des Umweltausschusses fest. 
 
Einwendungen gegen die Tagesordnung werden nicht erhoben. 
 
 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung drückt Landrat Kalb tiefe Betroffenheit und Bestürzung über 
den Krieg in der Ukraine aus.  
 
 
 

Öffentliche Sitzung 
 
 
1 ÖPNV 2024: Kooperation mit Stadt Bamberg  

 
Frau Werb erklärt, dass Regionalbusse ab 01.08.2024 auch Erschließungsfunktionen innerhalb 
des Stadtgebietes Bamberg übernehmen und es deshalb einer neuen vertraglichen Regelung 
zwischen Stadt und Landkreis Bamberg bedarf.  
 
Im Rahmen der Zusammenarbeit zwischen den Stadtwerken, Stadt und Landkreis Bamberg 
wird es eine Vergabe-ARGE, eine Planungs-ARGE und einen öffentlichen Dienstleistungsauf-
trag (öDA) geben. Die Ausarbeitung der drei vertraglichen Vereinbarungen erfolgt mit externen 
Rechtsanwaltskanzleien.  
 
 
Beschluss: 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, die Verträge zur Zusammenarbeit mit der Stadt Bamberg 
(Vergabe-ARGE, Planungs-ARGE, öDA) gemeinsam mit der Rechtsanwaltskanzlei BBG und 
Partner vorzubereiten und zum Beschluss vorzulegen. Haushaltsmittel werden im Haushalt 
2022 entsprechend zur Verfügung gestellt. 
 
einstimmig beschlossen Ja 12  Nein 0  anwesend 12  persönlich beteiligt 0   
 
 
 
2 Verlagerung des Schülerverkehrs auf die Schiene  

 
Herr Ruhland (VGN) trägt vor, dass das neue Buskonzept für 2024 auf die Verzahnung der ver-
schiedenen Verkehrsmittel aufbaut, so wie es das Intermodale Mobilitätskonzept vorsieht. Nach 
den Planungen des VGN sollen zukünftig auch Schulkinder aus dem weiteren Einzugsbereich 
der Bahnhöfe auf die Schiene verlagert werden. Dies erfolgt durch Zubringerbusse zu den 
Bahnhöfen. Herr Ruhland führt aus, dass die Verlagerung nur dort stattfinden soll, wo es auch 
Sinn macht. Dabei wurde sich auch mit den Stadtwerken ausgetauscht und die Kapazität der 
Schiene berücksichtigt.  
 
Landrat Kalb betont die Wichtigkeit der frühzeitigen Kommunikation der Ergebnisse an die 
Landkreisbevölkerung. 
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Beschluss: 
 
Der dargestellten Verlagerung des Schülerverkehrs auf die Schiene im Rahmen des Buskon-
zepts 2024 wird zugestimmt. 
 
einstimmig beschlossen Ja 12  Nein 0  anwesend 12  persönlich beteiligt 0   
 
 
 
3 Machbarkeitsstudie "Alternative Antriebsformen im ÖPNV"  

 
Herr Strauß trägt vor, dass seit dem 2. August 2021 das Gesetz über die Beschaffung sauberer 
Straßenfahrzeuge (SaubFahrzeugBeschG) bei neuen Ausschreibungen sowie bei der Vergabe 
von Verkehrsdienstleistungen berücksichtigt werden muss. Die rechtlichen Vorgaben müssen 
auch beim Vergabeverfahren für das Busnetz ab August 2024 beachtet werden. Im Rahmen 
einer Machbarkeitsstudie können technische, ökonomische und betriebliche Aspekte untersucht 
und Handlungsempfehlungen für die Umstellung auf alternative Antriebe erarbeitet werden. Die 
Kosten können zu 50 % bis zu 200.000 Euro gefördert werden, ein entsprechender Förderan-
trag wurde eingereicht, eine Förderzusage liegt bislang nicht vor.  
 
 
Beschluss: 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, vorbehaltlich der Förderzusage des Bundesministeriums für 
Verkehr und digitale Infrastruktur eine Machbarkeitsstudie in Auftrag zu geben. Haushaltsmittel 
in Höhe von max. 22.000 Euro sind im Haushalt 2022 zur Verfügung zu stellen. 
 
mehrheitlich beschlossen Ja 11  Nein 1  anwesend 12  persönlich beteiligt 0   
 
 
 
4 365 € - Ticket für Jedermann im VGN  

 
Herr Strauß stellt die Ergebnisse des Gutachtens zur Einführung eines 365-Euro-Tickets vor. 
Laut Gutachten könnten durch die Einführung allerdings kaum neue Kundinnen und Kunden 
gewonnen werden. Die zu erwartenden Fahrgeldausfälle bei den Verkehrsunternehmen müss-
ten von den Gebietskörperschaften und dem Freistaat Bayern vollständig und dauerhaft finan-
ziert werden. Das Gutachterbüro schlägt vor, auch an alternative Lösungen wie z. B. spürbare 
Verbesserungen im Verkehrsangebot oder gezielte Tarifangebote für finanziell schwache Fahr-
gastgruppen zu denken.   
 
 
zur Kenntnis genommen anwesend 12   
 
 
 
5 Teilfortschreibung Nahverkehrsplan  

 
Herr Ruhland (VGN) trägt die Abweichungen vor, die sich aufgrund neuer Erkenntnisse in Be-
zug auf den aktuell gültigen Nahverkehrsplan herausgestellt haben. Die Abweichungen müssen 
vor der Veröffentlichung der Vorabbekanntmachung Mitte 2022 fortgeschrieben und der Nah-
verkehrsplan modifiziert und beschlossen werden. Eine Beschlussfassung ist für den Kreistag 
am 2. Juni 2022 geplant.  
 
 
zur Kenntnis genommen anwesend 12   
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6 Jahresplanung Klimaschutzaktivitäten im Landkreis Bamberg  

 
Herr Eckardt stellt die Projekte im Jahr 2022 vor. Diese sind der Klimaschutzfahrplan 3.0, das 
Digitale Solarflächenkataster PV-Dachanlage, das Unternehmensnetzwerk -Energie- , der Aus-
bau des Beratungsangebot Energie, ein Fördertopf für Bildungsträger, die Umsetzung des Kli-
maschutzbeirats, das Projekt Kindermeilen - Kleine Klimaschützer unterwegs – und die Förde-
rung von Mehrwegwindeln.  
 
 
Landrat Kalb betont die Wichtigkeit der Jahresplanung.  
 
 
zur Kenntnis genommen anwesend 12   
 
 
 

7 
Sachbericht zum Antrag der Kreistagsfraktion Bündnis 90 Die Grü-
nen „Antrag auf einen Sachbericht zur öffentlichen Kritik an der im 
Kreistag vorgetragenen CO2-Bilanz des Landkreises Bamberg“ 

 

 
Herr Eckardt stellt klar, dass die angewandte BISKO-Methodik zur Erstellung der CO2- und En-
denergiebilanz, sowie die daraus ermittelten Daten für definierte Ziel fundiert und zuverlässig 
sind. Die Angabe von pro-Kopf-Emissionen war für das Ergebnis der Studie nicht relevant und 
wird nicht als Datenbasis für zukünftige vom Landkreis Bamberg beeinflussbare Maßnahmen 
genutzt.  
 
Der Antrag der Kreistags-Fraktion Bündnis90/Die Grünen konnte durch die Klarstellung erledigt 
werden. 
 
 
zur Kenntnis genommen anwesend 12   
 
 

8 

Antrag der Kreistags-Fraktion Bündnis90/DieGrünen vom 
04.12.2021 "Antrag auf Sachstandsbericht zum Einsatz ökologisch 
erzeugter Lebensmittel in landkreiseigenen Einrichtungen mit Ge-
meinschaftsverpflegung" 

 

 
Herr Nickel stellt nach Rücksprache mit Herrn Kunzmann die Übersicht über die Gemein-
schaftsverpflegung für den Bereich GKG vor. In Scheßlitz gibt es eine Zentralküche, von dort 
aus erfolgt auch die Anlieferung in zehn der elf Pflegeheime der GKG mit Ausnahme Ebrach. 
Bioprodukte bekommen den Vorzug, sofern es finanziell tragbar ist. Bei der GKG stelle sich die 
Kostenfrage, da über die Krankenkassen abgerechnet wird und hier bereits ein Preis für die 
Verpflegung inkludiert ist. Das Spannungsmaß für Zusatzkosten ist daher sehr gering. Regiona-
lität und Soziale Projekte werden aber unter Vorbehalt der Mehrkosten unterstützt.  
 
Herr Schön stellt eine Übersicht über die Gemeinschaftsverpflegung für den Bereich Schulen 
vor. Hier gibt es individuelle Lösungen an den Schulen, gemeinsam ist den Schulen aber, dass 
Wert auf Regionalität und Nachhaltigkeit gelegt wird. Die Kosten werden über die Eltern abge-
rechnet und können daher auch nicht ins Unermessliche steigen.  
 
Der Antrag der Kreistags-Fraktion Bündnis90/Die Grünen vom 4. Dezember 2021 konnte durch 
die Darstellung erledigt werden. 
 
 
zur Kenntnis genommen anwesend 12   
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9 Sonstiges  

 
Landrat Kalb erklärt, dass für den Landkreis Bamberg etwa 400 Flüchtlinge angekündigt sind. 
Es finden bereits Gespräche zur Unterbringung statt. Die bisherige Vorgehensweise der Unter-
bringung in den Unterkünften in den Gemeinden hat sich bewährt.   
 
In der nächsten Sitzung des Umweltausschusses am 6. Mai 2022 sollen aktuelle Projekte der 
Regionalwerke Bamberg GmbH vorgestellt werden.  
 
 
  
 
 
 
 
 
Landrat Johann Kalb bedankt sich für die Sitzungsteilnahme und schließt um 11:13 Uhr die öf-
fentliche 9. Sitzung des Umweltausschusses. 
 
 
 
 
 
 
Johann Kalb    Nadine Weinkauf 
Landrat    Schriftführerin 
 
 


